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Mot du président régional  

C'est maintenant que le défi commence! 

Nous avons réussi ce tour de force qui nous semblait si gros et si loin. Nous avons 

enfin complété l’ascension de la montagne de l’UPA du futur. Toutefois, il y a un 

proverbe chinois qui dit : « Quand tu es arrivé au sommet de la montagne, 

continue de grimper ». Nous ne faisons que commencer cette nouvelle aventure 

pour notre organisation. La structure est en place. Les nouveaux administrateurs 

ont été élus. Quels sont les plus grands défis auxquels nous devrons maintenant 

nous attaquer? Les défis de dynamiser la participation et de développer le 

sentiment de fierté d’appartenir à l’UPA. 

Nous avons aussi décidé de mieux répondre à vos attentes en changeant la date de notre année financière. 

Ainsi, en la déplaçant au 31 décembre, nous souhaitons que plus de producteurs soient en mesure de 

participer à notre rendez-vous annuel, soit le Grand brunch de la FUPAM.  

Nos nouveaux syndicats locaux ont du pain sur la planche. J’ai pleinement confiance qu’ils sauront relever le 

défi de se rapprocher de vous, les membres. Les plans d’action se mettront en place rapidement. Le travail 

terrain peut désormais commencer. 

Nous y arriverons en offrant des services à nos membres qui répondront à leurs besoins. Ceci sera rendu 

possible grâce au travail d’une équipe compétente et motivée. À ce chapitre, je veux souligner l’apport 

professionnel et humain important que notre nouvelle directrice régionale insuffle à toute l’équipe de notre 

Fédération.  

Cette mise à jour est une opportunité extraordinaire de stimuler le sentiment d’appartenance de notre 

organisation. C'est maintenant que le défi commence! 

Mot de la  directrice régionale  

Ouf… 

Voilà que je suis entrée dans le giron de l’UPA par la grande porte, à la direction 

de la FUPAM. Avais-je une idée de ce qui m’attendait ? À peine. Une fédération au 

cœur d’un virage qui peut sembler anodin vu de l’extérieur - ou du point de vue 

d’autres fédérations qui vivront des changements plus magistraux - mais qui 

secoue l’essence même de son identité : l’UPA du futur. J’ai eu le privilège 

d’arriver juste à temps pour être témoin, et un tout petit peu partie prenante, de 

cette mutation qui s’est conclue sous le sceau de l’engagement renouvelé, de la 

démocratie et de l’envie d’aller de l’avant. En mon nom et au nom de tous mes 

collègues qui vous ont accompagnés de près ou de loin dans cette aventure : chapeau chers administrateurs! 

Il est extrêmement stimulant de monter à bord alors que le bateau a le vent en poupe!  

À travers les aléas de l’UPA du futur qui, avouons-le, ont occupé une bonne partie des cinq derniers mois, un 

autre dossier a attiré l’attention : l’audition à la CAPERN. En y participant, la FUPAM a cloué une autre étoile à 

son firmament. En plus de la performance de Martin Caron et de notre relève incarnée en Louis-Philippe 
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Grenier, j’aimerais souligner le travail de l’équipe interne et particulièrement celle de mon prédécesseur, Denis 

Houle, qui a été un joueur indispensable à l’élaboration du mémoire déposé à cette commission.  

J’en profite pour remercier chaleureusement l’équipe de permanents de la FUPAM pour l’accueil qu’ils m’ont 

réservé, pour avoir été ces complices hors pairs à mon intégration et pour cette précieuse collaboration qu’ils 

m’offrent jour après jour. Merci également à Réjean Gervais d’avoir tenu le phare d’une main de maître durant 

l’intérim. Quelques mois plus tard, me voilà un peu étourdie, un peu plus avisée et assurément motivée à être 

complice de vos aspirations. 

Mot du président général  

En devenant président général de l’UPA, au congrès général de décembre dernier, 

je n’ai pas accédé à un poste, mais à des responsabilités : représenter au mieux 

l’ensemble des producteurs et productrices agricoles du Québec, parler en leur 

nom, défendre leurs intérêts, promouvoir l’amélioration de l’agriculture et de la 

profession. 

Ces responsabilités, chacun et chacune d’entre nous les partagent, car nous 

formons une « Union », le mot le plus important dans l’appellation de notre 

organisation. Une Union qui repose sur un principe fondamental : les producteurs 

et productrices de toutes les régions du Québec doivent travailler ensemble, peu 

importe le type de production ou la taille de leur entreprise. 

Avec l’UPA du futur, dont l’implantation commencée l’an dernier se poursuit, nous allons pouvoir maximiser la 

synergie de l’organisation à cet égard. À terme, chaque région disposera de la structure nécessaire pour 

donner un élan supplémentaire au développement de nos activités et paver la voie à une agriculture 

dynamique et pérenne. 

Nous devons travailler à l’instauration d’une vision globale et dynamique de l’agroalimentaire qui mise sur le 

plein potentiel agricole et forestier de chaque coin de la province, la meilleure façon de favoriser l’occupation 

et le dynamisme du territoire agricole. Cela doit constituer l’élément moteur de la future politique 

bioagroalimentaire. 

Il faut positionner l’agriculture et la foresterie comme un pivot du développement des régions, non seulement 

pour assurer la fonction première de la zone agricole, mais aussi pour stimuler la vitalité de l’ensemble des 

territoires. Le défi est grand, mais ce sont des défis semblables qui donnent au mot « Union » sa force de 

rassemblement et de changement. 
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Les instances 

Principaux sujets traités par le conseil exécutif : 

 Gestion des ressources humaines 

 Gestion administrative de la FUPAM 

 Étude sur le SCF de la FUPAM 

 Mémoire pour la CAPERN 

 Préparation à la mise en place de l’UPA du futur (syndicats 

locaux) 

 Participation à des rencontres provinciales (Journée provinciale 

sur l’UPA du futur et Journée de la rentrée) 

 Projets en efficacité énergétique 

 Signature de l’entente spécifique du PDAAM 

 Rencontre du MAPAQ 

 Gaz de schiste 

 Financement UPA DI et IREC 

 Portes ouvertes sur les fermes de la Mauricie 

 Congrès et AGA 

 Modification des règlements généraux et du mode d’élections 

de la FUPAM 

 Changement de dates de l’année financière de la FUPAM 

 Changement à la direction générale de la FUPAM 

 Plan de travail « Vers une organisation performante » 

 Dossier des VHR 

 Projet « Mise en valeur de la biodiversité en milieu agricole » 

avec la FFQ 

 Support de l’organisation dans la validation de la structure de 

rémunération (phase I) 

Principaux sujets traités par le conseil d’administration : 

 Mémoire pour la CAPERN 

 Départ du directeur régional et intérim 

 Sécurité du revenu (ASRA) 

 Programme de multifonctionnalité 

 Réflexion sur le PDAAM 

 Portes ouvertes sur les fermes de la Mauricie 

 Modification des règlements généraux et du mode d’élections 

de la FUPAM 

 Changement de dates de l’année financière de la Fédération 

 Congrès régional et AGA 

 Préparation de la mise en place de l’UPA du futur (syndicats 

locaux) 

 Nouvelle secrétaire-trésorière à la FUPAM 

 MFR de la MRC de Maskinongé 

 Plan de travail « En route vers une organisation performante » 

 Congrès général de l’UPA 

 Mise à jour de la liste des producteurs ambassadeurs 

 Dossier des VHR 

Conseil exécutif 

Président 

Martin Caron 

1er vice-président 

René Perreault (bovins) 

2e vice-président 

Jean-Marie Giguère (Val-Mauricie) 

Membres de l’exécutif 

Louis-Joseph Beaudoin (Mékinac) 

Martin Grenier (Champlain) 

Conseil d’administration 

Chavigny 

Martin Marcouiller 

Des Chenaux 

Mario Charest 

Des Chutes 

Marc Frigon 

Grand-Pré 

Jacques Paquin 

Haute-Mauricie 

Monika Olschinski 

Acéricoles 

Éric Bouchard 

Agricultrices 

Ida Carpentier 

Bois 

Claude Gagnon 

Cultures commerciales 

Claude Carignan 

Maraichers 

Robert St-Arnaud 

Lait 

Hélène Champagne 

Pommes de terre 

Jean-Pierre Larouche 

Porcs 

André Auger 

Relève 

Marie-Christine Brière 

Volailles 

Léon Gagnon 

Secrétaire 

Natacha Desnoyers 
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Les services 

Organigramme de la Fédération de l’UPA de la Mauricie 

Syndicats de base 
 Assemblée générale annuelle 

Conseil d’administration 

Conseil exécutif 

 
Syndicats spécialisés 

  

Champlain 

Chavigny 

Des Chenaux 

Des Chutes 

Grand-Pré 

Haute-Mauricie 

Mékinac 

Val-Mauricie 

  
Acéricoles 

Agricultrices 

Bois 

Bovins 

Cultures commerciales 

Lait 

Maraichers 

Pommes de terre 

Porcs 

Relève 

Volailles 

    

 

Direction générale 

 Natacha Desnoyers, directrice 

régionale 

Dany Cyrenne, secrétaire de direction 

et adjointe-administrative 

        

          

AMÉNAGEMENT ET 

VIE SYNDICALE 
 

SERVICE DE COMPTABILITÉ 

ET DE FISCALITÉ 
 MISE EN MARCHÉ  

AGROENVIRON- 

NEMENT 

Yvan Martin, 

répondant, 

aménagiste et 

responsable des 

communications 

Annie Gagnon, 

agente en vie 

syndicale et 

conseillère en 

prévention 

Marie-Claude 

Biron, 

secrétaire et 

responsable de la 

liste des 

producteurs 

agricoles 

 Julie Fortin, CMA, 

adjointe à la 

direction 

Hélène 

Bellemare, CA 

Jacques Vallée, 

CA, fiscaliste 

Fernand 

Dessureault, CA 

Miguel Thibault, 

CGA et pl. fin. 

Annie 

Dessureault, 

tech. comptable 

 

Matthieu 

Larochelle, 

tech. comptable 

Danaée Proulx, 

tech. comptable 

Raymonde 

Carbonneau, 

secrétaire 

Louise 

Champagne, 

secrétaire 

Diane Mongrain, 

commis 

 Réjean Gervais, 

répondant, 

directeur des 

services laitiers et 

secrétaire 

(maraichers, porcs) 

Josée Tardif, agr. 

conseillère aux 

syndicats 

spécialisés 

(acéricoles, bovins, 

cultures 

commerciales, 

pommes de terre, 

relève, volailles) 

Annie Gagnon,  

relève 

Josée Lévesque, 

secrétaire et 

répondante en 

informatique 

Marie-Claude 

Biron, agricultrices 

 Alexandre Tourigny, 

agronome, 

répondant 

Ayéfouni Onouadjé, 

agronome, M. Env. 

Marie-Claude 

Biron, secrétaire 

GESTION 
CENTRE D’EMPLOI 

AGRICOLE 

Joyce Blackburn, 

agronome, 

répondante 

Martin Laneville, 

conseiller en gestion 

 

Vicky Villeneuve, 

répondante 

Louise 

Champagne, 

secrétaire 

Nicole Tanguay, 

PAMT 
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Agroenvironnement 

Les projets de bassin versant en Mauricie, ça se poursuit! 

Bassin versant de la rivière des Envies  

La FUPAM a déposé un projet à la FFQ qui concerne les travaux sur les terres de la Ferme Ferlika inc. de  

St-Tite. Ils viseront à aménager un seuil et à stabiliser une portion des berges de la rivière des Envies qui est 

en érosion. Les travaux seront réalisés à l’été 2012. 

Bassin versant de la rivière Chacoura 

Nous avons poussé un peu plus loin le volet de la sensibilisation des producteurs agricoles aux risques pour la 

santé et l’environnement de l’usage des pesticides en agriculture. Un comité réunissant quelques partenaires 

(OBVRLY, FUPAM, Groupe Envir-Eau-Sol, MAPAQ et Reseauterra) a travaillé à l’organisation d’une journée 

d’information prévue pour le 5 avril 2012 qui aura pour thème : Pesticides, où en sommes-nous? 

Bassin versant de la rivière Champlain 

Les sous-bassins des rivières Brûlée et au Lard ont été priorisés pour la première année du projet. Le taux de 

participation frôle 100 % et, déjà, cinq entreprises ont aménagé certains ouvrages hydroagricoles. 

 

Cultivez l’entrepreneur en vous! 

Un projet unique au Québec 

À l’issue de l’enquête réalisée l’hiver dernier auprès de 83 producteurs agricoles, une cinquantaine de 

producteurs agricoles et d’intervenants se sont réunis le 7 décembre 2011 pour assister au lancement officiel 

du projet.  

Associer l’agriculture durable aux initiatives d’appui à la gestion 

L’enquête révèle que le thème agriculture durable est à la fois celui qui est apparu le plus éloigné de la 

pratique des producteurs agricoles et le plus proche de leurs préoccupations. L’agriculture durable ne devrait 

pas être dissocié du concept de « bonne gestion », pas plus que la bonne gestion doit être perçue comme 

distincte du développement durable. Nous devons adapter les services-conseils en gestion afin qu’ils fassent 

davantage référence à un cadre de performance global de l’entreprise. 
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Efficacité énergétique 

Des producteurs près de chez vous qui témoignent de leur expérience 

Quoi de mieux que des exemples concrets d’entreprises agricoles près de chez vous pour venir démontrer les 

gains pouvant être réalisés en matière d’efficacité énergétique à la ferme. Les conseillers de la FUPAM ont 

recueilli les témoignages d’agriculteurs de différents secteurs de production pour en faire de courts reportages 

diffusés dans les médias régionaux et nationaux. Vous pouvez avoir accès à ces reportages via notre site 

Internet. 

La biomasse pour chauffer les poulaillers et faire sécher le grain 

Le 5 octobre dernier, une centaine de personnes se 

sont déplacées à St-Boniface sur deux sites de 

production avicole afin de participer à une journée de 

démonstration portant sur l’efficacité énergétique et les 

énergies renouvelables. Merci aux propriétaires pour 

leur généreuse contribution : 

 René Gélinas et Lise Grenier de la Ferme Tomchyrs 

et Ferme Avicole Lise Grenier; 

 Benoît et Côme Gélinas de la Ferme Côme Gélinas 

& Fils et Ferme Andrée Philibert. 

Fabrication de granules 

La FUPAM a organisé, le 14 décembre 2011, une soirée de démonstration de fabrication de granules chez 

Tenons-Nous inc. à Neuville. Il y a eu une démonstration s’est faite avec des balles de foin apportées par les 

producteurs.  

Lutte intégrée 

Travailler autrement avec les pesticides dans le secteur des grandes cultures 

Le 16 décembre 2011, les producteurs participants au projet d’accompagnement en lutte intégrée dans le 

secteur céréalier pour une deuxième année consécutive se sont réunis à St-Narcisse. Ce projet qui regroupe 

14 entreprises membres du club Lavi-Eau-Champ ont profité de cette activité pour faire le bilan des essais de 

réduction des applications d’herbicides réalisés durant la saison 2011 et pour obtenir de l’information sur les 

pratiques de conservation des sols, les plantes de couverture et, enfin, sur l’utilisation rationnelle du 

glyphosate et le traitement de semences. 

Valorisation des matières résiduelles à la ferme 

Plastiques d’enrobage de foin : une centième ferme inscrite! 

Le programme de récupération des plastiques de ferme se poursuit. Une centième entreprise agricole s’est 

inscrite en Mauricie. Bientôt, ces matières seront valorisées ici même en Mauricie par le Groupe RCM qui s’est 

doté récemment d’une unité de transformation. 
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Troisième collecte de feuilles mortes 

Le 27 septembre dernier, c’est à la Ferme La Cueille, propriété de 

Louise Villeneuve, à St-Étienne-des-Grès, que nous avons lancé la 

troisième édition de l’opération « Apportez vos feuilles à la ferme ». 

Une nouveauté cette année : un projet pilote a été mis en place afin 

de vérifier la faisabilité de la collecte porte à porte avec l’utilisation 

de sacs en papier.  

Aménagement  

Le Service d’aménagement joue deux rôles principaux. Il traite les dossiers de la CPTAQ en soutenant les 

syndicats de base mais aussi en conseillant les producteurs qui doivent faire une demande à la Commission. 

L’autre volet est l'accompagnent des syndicats de base dans leurs interventions et négociations avec les MRC 

et municipalités qui se trouvent sur notre territoire.  

Le travail avec les MRC est plutôt au ralenti. Les schémas d’aménagement étant à jour, les CCA sont beaucoup 

moins sollicités. Il faut cependant souligner l’élaboration d’un PDZAA dans la MRC de Maskinongé dont la 

version finale devrait être déposée avant l’été 2012. 

La MRC de Mékinac a présenté son projet d’article 59 pour l’ensemble de ses municipalités. La demande 

couvrira l'ensemble des ilots déstructurés et des lots forestiers de leur territoire. La négociation débutera en 

janvier 2012. 

Communications 

La Fédération est présente sur la toile par son site Internet qui subira une mise à jour majeure bientôt et une 

page Facebook qui est en ligne depuis la fin de l’année 2010. Les membres du personnel collaborent à la 

création de L’Uparicie, un bulletin régional publié quatre fois par année.  

La Fédération aide et supporte tous ses affiliés dans l'organisation d’activités de presse diverses. Elle diffuse 

des communiqués de presse selon les activités qui se déroulent sur son territoire. Elle répond aux demandes 

des journalistes et conseille les porte-paroles dans leurs interventions publiques.  

Portes ouvertes 

Le 11 septembre dernier, six fermes ont ouvert leurs portes au grand public. Cette activité de valorisation de la 

profession a accueilli 5 500 visiteurs. Ceux-ci ont pu découvrir les produits maraichers de Chez Monika (La 

Croche), de la Ferme Éthier-Les Fruits Soleil (St-Étienne-des-Grès) et de la Ferme Tournesol (Ste-Anne-de-la-

Pérade). À ce dernier endroit, il y avait une mini-ferme pour divertir les petits pendant que les grands pouvaient 

déguster une boisson alcoolisée à base de fruits. Le vin était également à l’honneur au Domaine & Vins 

Gélinas à St-Sévère. Les fleurs, arbres et arbustes faisaient partie 

intégrante du paysage pour les visiteurs qui se sont déplacés à la 

Pépinière du Parc à St-Mathieu-du-Parc. Il y avait aussi la Faisanderie 

de la Mauricie à Trois-Rivières qui nous a fait découvrir la production 

de faisans. Il ne faut pas oublier de souligner que le Syndicat des 

producteurs de bois de la Mauricie a tenue sa journée forestière à la 

Ferme Éthier cette même journée. Les technologies disponibles pour 

nos producteurs forestiers ont été présentées aux visiteurs. 
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Vision du SCF : Être la première référence régionale 

connue et reconnue auprès des producteurs agricoles 

et de leurs intervenants et d’offrir des services de 

haute qualité avec professionnalisme et efficience. 

Comptabilité et fiscalité 

Que d’évolution en si peu de temps!  

La transition au niveau de la direction entamée à la mi-juillet s’est poursuivie durant cet automne haut en 

couleur. Déclenché par l’arrivée en poste de Mme Desnoyers à la direction générale de la FUPAM, un vent de 

changement, de dynamisme et de cohésion a déferlé sur l’ensemble des services. En ce qui concerne le SCF, 

de nombreuses modifications internes affectant l’organisation du travail ainsi que les politiques de crédit ont 

été mises à jour afin de diminuer les délais et les coûts pour nos clients. En plus de l’équipe qui est en place 

depuis des années, des efforts importants et constants furent déployés pour recruter et former de solides 

collaborateurs. Tout ce travail est maintenant couronné de succès. 

Des partenaires d’affaires! 

La vision du SCF est d’être la première référence régionale connue et reconnue auprès des producteurs 

agricoles et de leurs intervenants et d’offrir des services de haute qualité avec professionnalisme et efficience. 

Tous nos efforts convergent à vous offrir pleinement satisfaction pour être avec vous de précieux partenaires 

d’affaires. Étant de plus en plus conscients du fait qu’en bout de ligne il s’agit de votre SCF, il va sans dire que 

tous les membres de l’équipe usent très fréquemment d’imagination et de proactivité afin de faire mieux en 

utilisant moins. 

De l’espoir à l’horizon! 

En conclusion, ce court exercice financier a permis au SCF de déployer d’incroyables efforts et des énergies 

afin de solidifier l’équipe, notre relève et notre organisation du travail. Avec cette base bien établie et nos 

nouveaux outils, la prochaine année s’ouvre à nous avec des horizons multicolores remplis de belles 

promesses et de nouveaux défis. En se serrant les 

coudes et avec l’aide de tous, nous serons au 

rendez-vous pour développer votre service de 

comptabilité et de fiscalité afin que le rayonnement 

régional de la Mauricie puisse servir d’espoir au 

milieu agricole qui a souvent été secoué au fil des 

dernières années.  

Emploi agricole  

Le CEA a comme principal mandat de travailler de pair avec les producteurs agricoles 

afin de trouver de la main-d’œuvre pour travailler sur nos fermes. En ce qui concerne les 

emplois spécialisés en production animale, les difficultés de recrutement demeurent les mêmes. Le bassin de 

candidats intéressants est plutôt restreint. Le manque d’intérêt, de formation ou d’expérience dans le 

domaine de la part des chercheurs d’emploi en sont les principales causes.  

Travailleurs étrangers 

Afin de pallier à ce problème, le nombre de producteurs faisant affaires avec les programmes de travailleurs 

étrangers temporaires est à la hausse. Pour 2011, ce sont 16 entreprises agricoles qui ont accueilli 149 

travailleurs étrangers originaires du Mexique, des Antilles et du Guatemala. La plupart des emplois comblés 

par ces travailleurs sont en production maraichère, mais nous voyons également quelques cas en production 

bovine et laitière.  
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Programme d’apprentissage en milieu de travail 

Le CEA continue d’encourager les producteurs à former leurs employés par le biais du PAMT. Cela leur permet 

non seulement de bénéficier de crédits d’impôts intéressants mais également de favoriser la rétention de la 

main-d’œuvre. De plus, l’employé étant mieux formé, il devient plus performant et efficace. Bref, nous n’en 

voyons que du positif! Une conseillère est disponible afin d’aider les producteurs à s’inscrire au programme et 

à faire leur suivi.  

Nous demeurons toujours en contact avec les organismes 

en employabilité de la région pour être à l’affût des 

chercheurs d’emploi et favoriser du référencement de ces 

organismes, tels que Stratégie Carrière, Carrefour jeunesse 

emploi, Alinov Québec, Centre de recherche d’emploi de la 

Mauricie, Centre le Pont, Destination Mauricie, etc. Nous 

participons aussi au Forum des ressources externes 

d’Emploi-Québec, ce qui nous ouvre le regard sur les 

perspectives d’emploi en général dans la région.  

Gestion 

À l’automne, nous avons reçu beaucoup d’inscriptions pour notre service de gestion. Plusieurs producteurs ont 

pu se prévaloir des programmes suivants : SSAEA et PADEA. Notre soutien permet d’analyser les résultats 

techniques et financiers des entreprises afin d’identifier les forces et les faiblesses de celles-ci. À partir des 

résultats de nos analyses, les producteurs sont en mesure de prendre des décisions plus éclairées. 

Aussi, l’aide apportée tout au long du processus par le conseiller en gestion agricole et le conseiller en 

production animale ou végétale encourage le producteur à continuer dans la bonne voie. Un soutien est aussi 

offert, même après le dépôt des rapports, pour suivre l’évolution de l’entreprise et trouver ensemble des 

solutions aux obstacles rencontrés. Ce processus peut s’étaler sur plus d’une année selon le besoin du client. 

Ses résultats  

Au final, 38 rapports financiers ont été produits entre le mois d’août et décembre 2011 pour 23 clients. Nous 

avons pu compter sur l'aide de Mélanie Ferguson, agr., pour compléter quatre dossiers. Signalons qu’une 

dizaine de producteurs se sont inscrits auprès du Service de gestion dans le cadre de la SSAEA et du PADEA. 

Nous prévoyons une année 2012 bien remplie avec le projet « Cultivez l’entrepreneur en vous! » et les deux 

programmes précédemment cités. De plus, nous offrirons un service de planification stratégique grâce à 

l’expertise professionnelle de Pierre Nadeau, conseiller stratégique. 

Chaque demande est unique à l’image de chaque entreprise; voilà le défi qui nous stimule le plus. Nous 

traitons toujours nos dossiers en fonction de vos besoins et nous y apportons toute l’attention méritée. 

Mise en marché 

Le Service collabore avec les autres instances de la FUPAM dans l’élaboration de dossiers et de documents 

ainsi que dans la prise de position concernant les syndicats spécialisés. Il assure, par les ressources affectées 

à ce service, le secrétariat des différents syndicats affiliés à la FUPAM. Chaque dossier inhérent à une 

production se retrouve dans le rapport des syndicats spécialisés. 
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Notre équipe favorise la concertation des actions et le partage d’information nécessaire au bon déroulement 

des dossiers et dans le but de mieux répondre aux questions des producteurs. Elles se sont réunies à 

quelques reprises durant l’année pour mettre en commun les différentes problématiques et pour partager sur 

les solutions possibles. 

Notre équipe 

L’équipe de la mise en marché compte plusieurs ressources, soit Josée Tardif, agronome et conseillère aux 

syndicats spécialisés, Annie Gagnon, Marie-Claude Biron, Josée Lévesque au secrétariat et Réjean Gervais, 

responsable du Service. 

Voici les principaux dossiers dans lesquels s’est impliqué le Service du 1er août au 31 décembre : 

 Sécurité du revenu : CAPERN - FADQ, appui à la rencontre du ministre de l’Agriculture en région le 7 

septembre 2011; 

 UPA du futur en lien avec les spécialités; 

 Livre vert; 

 Suivi de la situation financière des syndicats, de leurs activités et des principaux enjeux et dossiers; 

 PDAAM : participation du responsable du Service au comité de coordination (réflexion sur des projets à 

déposer et priorisation des actions); 

 Ententes Canada-Union Européenne : le projet de « partenariat transpacifique »; 

 L’Uparicie; 

 Activités de la FUPAM (AGA, congrès, mobilisation, portes ouvertes, etc.); 

 Politique et programme agricoles. 

Prévention 

La Mutuelle de prévention de l’UPA regroupe des entreprises agricoles de la province qui en 

se réunissant peuvent profiter d’une réduction de leur cotisation à la CSST, tout en améliorant leur 

performance en matière de santé et sécurité au travail. Vingt des vingt-deux entreprises membres de la 

Mutuelle de prévention ont été visitées par la conseillère en prévention en 2011. Des conflits d’horaire ont 

retardé les deux dernières visites qui ont été réalisées au début de mois de février 2012. Pour obtenir le Guide 

d’adhésion à la Mutuelle ou pour toute information supplémentaire, n’hésitez pas à contacter votre conseillère 

en prévention à l’UPA, Annie Gagnon. 
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Vie syndicale 

Les derniers mois ont été consacrés à la mise en place de l’UPA du futur. Nous avons dû consulter, prévoir, 

informer, rassurer, rassembler et discuter avec les administrateurs et les producteurs des divers scénarios 

possibles pour la mise en place de ce gros chantier. En Mauricie, nous sommes passés de huit syndicats de 

base à quatre syndicats locaux. De plus, afin de se conformer à notre région administrative, nous avons dû 

laisser partir les producteurs de St-Didace vers la région de Lanaudière et accueillir les producteurs de  

Lac-aux-Sables et Notre-Dame-de-Montauban. Maintenant, tous les éléments sont en place pour mettre la vie 

syndicale à l’avant-plan de notre action collective. Félicitations aux nouveaux administrateurs et profitez de ce 

moment pour faire de la FUPAM votre Union. 
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Les syndicats de base  

L’automne 2011 se résume à trois mots pour nos huit syndicats 

de base : UPA du futur. Comme vous pouvez le lire dans la 

rubrique de la vie syndicale, la mise en place des nouveaux 

syndicats locaux a occupé une grande partie du temps de vos 

administrateurs et leur a demandé beaucoup d'énergie. 

Plusieurs rencontres de travail se sont tenues tout au long de 

l’automne.  

Un travail de concertation 

L’équipe de la vie syndicale a rencontré chacun des syndicats 

pour parler de la transition et des futurs règlements des 

syndicats locaux. Il a aussi été question des codes d’éthique et 

de déontologie qui ont et seront adoptés par toutes les 

instances de la FUPAM. Nous sommes passés de huit syndicats 

de base à quatre syndicats locaux. Nos nouveaux syndicats 

locaux épousent les limites administratives des MRC de notre 

région.  

Un gros merci 

Nous profitons de cette publication pour remercier tous les 

administrateurs qui se sont impliqués au cours des dernières 

années et qui ont décidé de terminer leur mandat avec la 

refonte des syndicats locaux. Également, nous voulons 

souligner le travail des secrétaires des syndicats qui ont 

terminé leur mandat. Enfin, nous souhaitons la bienvenue à 

tous les nouveaux administrateurs qui ont décidé de s’impliquer 

dans leur Union. La composition des conseils d’administration 

des quatre syndicats locaux de la Mauricie se trouve sur la page 

suivante. 

 

 

 

Champlain 

Président 

Martin Grenier 

Chavigny 

Président 

Martin Marcouiller 

Des Chenaux 

Président 

Mario Charest 

Des Chutes 

Président 

Marc Frigon 

Grand-Pré 

Président 

Jacques Paquin 

Haute-Mauricie 

Présidente 

Monika Olschinski 

Mékinac 

Président 

Louis-Joseph Beaudoin 

Val-Mauricie  

Président 

Jean-Marie Giguère 
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Président 

 Léon Gagnon 

Vice-président  

René Gélinas 

3e membre de l'exécutif 

Ève Boudrias-Chapleau 

Administrateurs 

Benoit Bélinas 

Alain Goulet 

Micheline Masson 

Jacques Savoie 

Secrétaire 

Josée Tardif 

 

 

 

 

 

 

 

 

Président 

Alexandre Galarneau 

1re vice-présidente 

Marie-Christine Brière 

2e vice-président  

Daniel Tschanz 

Administrateurs 

Anik Bussières 

Florence Lefebvre-St-Arnaud 

Benoît Montembault 

Pierre-Luc Morin 

Secrétaires 

Josée Tardif 

Annie Gagnon 

Les syndicats spécialisés  

Éleveurs de volailles de la Mauricie 

Suspension des transactions et système de vente centralisée du 

quota 

Le 19 janvier 2010, sur la base d’inquiétudes grandissantes 

concernant l’inflation de la valeur des quotas, le conseil 

d’administration des ÉVQ a adopté une résolution visant à suspendre 

les transferts de contingent afin d’instaurer un système de vente 

centralisée du quota.  

Au cours de la période du 1er août au 31 décembre 2011, les 

administrateurs du syndicat ont donc poursuivi les travaux pour que le 

dossier de la vente centralisée du quota progresse et réponde aux 

objectifs fixés au départ, soit de démocratiser l’accès au quota et de 

stabiliser les prix.  

Le 22 novembre 2011, les 

éleveurs de poulets, réunis en 

assemblée générale spéciale, se 

sont prononcés sur deux projets 

distincts de vente centralisée du 

quota de poulets. Celle de type 

« enchère avec plafond » a remporté la 

majorité des votes avec un plafond fixé à 900 $ 

le mètre carré. Les éleveurs espèrent voir une 

première enchère d’ici l’été 2012. Le projet doit être 

préalablement approuvé par la RMAAQ. 

Promotion régionale  

Mentionnons que les ÉVM ont décidé de faire don d’un crédit de 475 $ 

à Moisson Mauricie afin de leur permettre d’acheter des produits de 

poulet et de dindon. 

Syndicat de la relève agricole de la Mauricie 

Activités 

Entre le 1er août et le 31 décembre 2011, le conseil d’administration 

s’est rassemblé à trois reprises et a tenu une conférence 

téléphonique. Le SRAM a participé aux consultations pour l’UPA du 

futur et a fait des représentations aux rencontres de la FUPAM, des 

syndicats de base et la FRAQ. Le SRAM possède également un siège 

au sein des comités suivants : MFR, CRÉA de la Mauricie, Réseau 

Agriconseils Mauricie et CRFA. 
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Présidente 

Ida Carpentier 

1re vice-présidente 

Jocelyne Ébacher-Lamy 

2e vice-présidente 

Sylvie St-Yves 

Administratrices 

Madeline Besson 

Nancy Biron 

Hélène Champagne 

Marie-Claude Gaudet 

Christiane Richard 

Secrétaire 

Marie-Claude Biron 

De plus, le SRAM a organisé un tournoi de balle molle le 

3 septembre 2011 pour favoriser les échanges. Il fut suivi 

d’une épluchette de blé d’inde et d’une visite à la Ferme 

Bussières & Fils de St-Justin. Aussi, le SRAM a encouragé le 

SAM pour la tenue de son gala « Coups de cœur » pour un 

montant de 100 $.  

Au cours de l’automne 2011, Alexandre Galarneau et Anik 

Bussières ont rencontré le comité de travail du PDZAA de 

Maskinongé. Le but de cette rencontre était d’identifier les 

enjeux du territoire agricole et les améliorations qui y sont 

possibles notamment pour la relève agricole.  

La période du 1er août au 31 décembre 2011 a aussi été marquée par les préparatifs entourant la mise en 

candidature du SRAM pour l’AGA de la FRAQ qui se tiendra en 2013. À cet effet, un comité de travail a été 

formé. La région de la Mauricie sera finalement l’hôte de cette activité d’envergure! 

Puisque le SRAM a une mission de formation, certains membres ont participé à des activités telles que 

colloques et symposiums. 

Membership 

Quant au nombre de membres du SRAM, il reste stable en 2011. Les jeunes de la relève sont toujours aussi 

actifs qu’en 1985. Les défis à relever sont toujours les mêmes et c’est à nous de prendre notre place dans ce 

monde agricole construit par des gens comme nous qui ont à cœur l’agriculture. 

Syndicat des agricultrices de la Mauricie 

Après plusieurs mois de préparation, c’est le 1er octobre 2011 que s’est 

tenu le Gala « Coups de cœur » du SAM. Animée par Josée Bournival, 

personnalité connue du milieu artistique, cette soirée, visant à souligner 

l’apport des femmes en agriculture, s’est très bien déroulée et a connu 

un vif succès. Un peu plus de 270 convives étaient réunis à l’Auberge 

Gouverneur Shawinigan pour découvrir sept agricultrices passionnées. 

 

 

 

 

 

 

De gauche à droite : Ida Carpentier, Mireille Dugré, Céline Demers, Sylvie  

St-Arneault, Luce Damphousse, Catherine Lambert, Julie Michel et  

Marie-Christine Brière 
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Président 

Éric Bouchard 

Vice-président 

Bobby Marcouiller 

Membre de l'exécutif  

Marius Trudel 

Administrateurs 

François Buissières 

André Fraser 

Secrétaire 

Josée Tardif 

Syndicat de base Agricultrice honorée  Production 

Champlain Mireille Dugré  
Jardins H. Dugré & Fils de Trois-Rivières 

Maraichère 

Chavigny Céline Demers  
Ferme Michel Guimond de St-Étienne-des-Grès 

Pommes de terre 

Des Chenaux Sylvie St-Arneault  
Ferme La Bisonnière de St-Prosper 

Bisons 

Des Chutes Luce Damphousse  
Les Petits Fruits de Luce de St-Alexis-des-Monts 

Maraichère 

Mékinac Julie Michel  
Ferme Pierlie de St-Adelphe 

Laitière 

Val-Mauricie Marie-Christine Brière  
Pro-Champs 2001 de Notre-Dame-du-Mont-Carmel 

Pommes de terre 

 

C’est Mme Michel qui a été choisie par le comité de sélection pour représenter la Mauricie au Gala Saturne qui 

s’est tenu le 22 octobre 2011 à Drummondville. À cette occasion, notre mauricienne, entourée de plusieurs 

membres de sa famille et des amis, a remporté le prix Jeune agricultrice. 

Syndicat des producteurs acéricoles de la Mauricie 

Au cours de la période du 1er août au 31 décembre 2011, le SPAM a tenu son AGA le 29 septembre 2011 à la 

Sucrerie Claude et Yolande Cossette à St-Narcisse. De plus, des représentants de la Mauricie étaient présents 

à l’AGA de la FPAQ les 26 et 27 octobre à Valleyfield. 

Les administrateurs ont aussi beaucoup échangé sur le dossier de la « FPAQ du futur » qui devrait être mise en 

place en 2012. 

Au niveau juridique, le dossier Bourgoin a fait couler beaucoup d’encre. 

Rappelons que la Cour d’appel considérait illégaux les  

dommages-intérêts liquidés pour les producteurs et les acheteurs qui 

contreviennent à une convention de mise en marché arbitrée par la 

RMAAQ. Mentionnons toutefois que les représentations de la Fédération 

auprès du gouvernement ont porté fruit puisque qu’un projet de loi 

visant à corriger cette lacune a été adopté en lecture finale à 

l'Assemblée nationale. Ceci signifie que la RMAAQ retrouve ainsi tous ses 

pouvoirs et pourra, par conséquent, ordonner le paiement de dommages 

liquidés dans certains dossiers.  

Des résultats de recherches concernant la valeur nutritionnelle et les 

propriétés bénéfiques des produits de l’érable continuent d’affluer 

et de circuler au niveau mondial.  

Plusieurs campagnes publicitaires sont 

aussi en cours à l’étranger pour favoriser 

la consommation de sirop d’érable à 

l’extérieur du Canada.  
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Président 

Léo-Paul Quintal 

Vice-président 

Claude Gagnon 

3e membre de l'exécutif  

Laurier Mongrain 

Administrateurs 

Michel Bourassa 

François Douville 

Daniel Thibodeau 

Jean-Denis Toupin 

Directeur régional 

Ghislain Leblond 

 

 

 

 

 

 

 

 

Président 

René Perreault 

Vice-président 

Louis-Joseph Beaudoin 

3e membre de l'exécutif  

Claude Lampron 

Administrateurs 

Michel Masson 

Christiane Richard 

Michel Trudel 

Secrétaire  

Josée Tardif 

Syndicat des producteurs de bois de la Mauricie 

La température clémente que nous avons eue au cours de l’automne et 

de l’hiver a permis aux producteurs d’effectuer des opérations forestières 

avec moins de contraintes. Les volumes produits ont été suffisants pour 

remplir les demandes des usines. Toutefois, la mise en marché a été un 

peu plus compliquée pour certains produits suite à des fermetures 

d’usines de façon sporadique. Les prix pour les producteurs se sont 

toutefois maintenus. 

Dans le cadre de la journée 

Portes ouvertes de l’UPA en 

septembre 2011, le Syndicat a 

tenu sa journée forestière. 

Plusieurs conférenciers et 

exposants étaient présents à 

cette journée. Celle-ci fut un 

grand succès grâce à la 

participation de plus de 2 000 

personnes. 

Au niveau de la fiscalité, la 

Fédération des producteurs de 

bois a poursuivi son travail afin 

d’améliorer le programme de 

remboursement des taxes 

foncières et l’obtention 

d’allègements fiscaux. Ce dossier n’est pas facile mais si le résultat est à 

la hauteur des efforts déployés, nous devrions améliorer les conditions 

de travail des producteurs de façon importante. 

Concernant l’aménagement forestier, les décisions du Rendez-vous des 

partenaires du printemps 2011 tardent à se développer. Plusieurs 

décisions vont à l’encontre de la logique de l’aménagement forestier par 

les propriétaires, mais nous travaillons à en diminuer les impacts au 

maximum. C’est un dossier que nous devons suivre de très près.  

Syndicat des producteurs de bovins de la Mauricie 

Conseil d’administration 

Au cours de la période du 1er août au 31 décembre 2011, le conseil 

d’administration du SPBM s’est réuni à trois reprises (15 août, 

24 octobre et 17 novembre 2011). 

Équipements disponibles pour les producteurs 

Le SPBM offre à ses membres la possibilité de louer une cage de 

contention et des barrières pour le déplacement des animaux. Dans le 

but d’offrir une plus grande disponibilité des équipements et pour 
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satisfaire aux besoins du Plan d’accompagnement des producteurs de veaux d’embouche de la Mauricie, le 

SPBM offre aussi à ses membres la location d’un bâton de lecture et d’une balance de pesée.  

Sécurité du revenu  

Qu’il s’agisse de l’impact des mesures de resserrement à l’ASRA, du nouveau coût de production, des 

programmes « Agri », du comité de coordination ASRA, de la CAPERN ou du programme SSAEA, plusieurs 

aspects de la sécurité du revenu ont été abordés au cours de la période.  

Tournée d’information sur l’abattoir Levinoff-Colbex  

Le 19 octobre 2011, le SPBM a organisé une visite de l’abattoir Levinoff-Colbex. Douze producteurs de la 

Mauricie étaient présents à cette activité. La visite a été très appréciée des participants. 

 

Veaux d’embouche 

Les prix obtenus, le Plan d’accompagnement des producteurs de veaux d’embouche de la Mauricie, les pesées 

supervisées et le projet de vaccination avec Pfizzer ont été discutés au courant de la période.  

Bouvillons d’abattage 

Au cours de la période, les administrateurs ont largement échangé sur le nombre de bouvillons 

commercialisés qui est toujours à la baisse. Le prix du bouvillon a été à la hausse, mais aussi celui des 

intrants comme le maïs et les veaux. 

Veaux de grain 

Les administrateurs ont discuté de l’évolution des volumes et des prix moyens pour le veau de grain.  

Bovins de réforme 

Les prix obtenus, le marché du désossé et les opérations de vente ainsi que la situation générale du marché 

ont été discutés au courant de la période. Plusieurs autres sujets ont aussi été discutés, soit la livraison 

directe, la mise en marché des veaux laitiers, le paiement pour les vices cachés et la péréquation partielle des 

frais de transport.  
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Président 

Heinz Grogg 

Vice-président 

Claude Carignan 

3e membre de l'exécutif  

Michel Adam 

Administrateurs 

Alain Gélinas 

Mario Lamy  

Michel Massicotte 

Serge Morin 

Secrétaire 

Josée Tardif 

Syndicat des producteurs de cultures commerciales  

de la Mauricie 

La Sécurité du revenu – Coalition des productions sous ASRA de la 

Mauricie 

Le dossier de l’ASRA, les coûts de production, le salaire de l’ouvrier 

spécialisé, l’impact de la mesure du 25 % ont été au cœur de plusieurs 

discussions au sein du SPCCM cette année.  

Journée grandes cultures 

Pour la neuvième année consécutive, le SPCCM a participé à 

l’organisation de la Journée grandes cultures 2011 qui s’est déroulée le 

8 décembre dernier à l’Urbania de Trois-Rivières. Au cours de cette 

rencontre, les sujets suivants ont été traités : les travaux hydroagricoles 

en Mauricie, les programmes « Agri », les politiques agricoles d’ici et 

d’ailleurs dans le monde, le GPS et l’agriculture de précision, la culture 

de l’épeautre et l’impact de l’arrivée d’une usine de pâtes alimentaires 

dans la région, les biosolides et finalement les composts et les autres 

MRF.  

Comme l’année passée, nous avons planifié de petites capsules d’une 

durée de 15 minutes qui étaient présentées tout au long de la journée. 

Ces capsules, très appréciées des participants, ont couvert les sujets 

suivants : la culture du canola d’automne et la stratégie d’adaptation.  

La Journée fut appréciée par la majorité des personnes présentes et les 

sujets traités ont intéressé plusieurs d’entre elles. Bref, la journée a 

connu un immense succès! 

Blé 

Cette année, la FPCCQ a proposé deux changements concernant la mise 

en marché du blé, soit l’instauration de pools d’automne et le transfert 

vers le producteur de la responsabilité de la mise en marché du blé à 

consommation humaine déclassé (blé demeurant toutefois sous la 

direction et la surveillance de la Fédération).  

Garantie de paiement 

Suite à des problèmes de non-paiement des grains avec un acheteur de 

la région, le SPCCM a publié des articles sur la garantie de paiement 

dans l’édition de novembre 2011 de L’Uparicie.  
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Président 

Pierre Lampron 

1re vice-présidente 

Hélène Champagne 

2e vice-président  

Yves Lamy 

Administrateurs 

Yves Cloutier 

Caroline Dubois 

Alain Deschênes 

François Gervais 

Secrétaire 

Réjean Gervais 

Syndicat des producteurs de lait de la Mauricie 

Transactions et disponibilité du quota 

Un comité provincial a réfléchi sur la disponibilité de quota, les 

transactions et le règlement de quota. Lors de l’assemblée de réflexion 

tenue en novembre dernier, les délégués ont pris connaissance des 

résultats et donné des orientations, ce qui a conduit à des modifications 

sur les règles d’attribution du quota via le Système centralisé de quota. 

D’autres réflexions se poursuivent. 

 

Droit de produire 

Deux journées additionnelles ont été allouées pour les mois d’août, septembre, octobre, novembre et 

décembre. Pendant la période d’août à décembre 2011, une augmentation de 2 % est entrée en vigueur à 

compter du 1er décembre 2011. Cette hausse, également accordée à tous les producteurs de P5, vise à 

satisfaire les besoins du marché pour la deuxième moitié de l’année laitière. Cette augmentation a donc fait 

passer le quota non négociable des producteurs du Québec de 7,5 % à 9,5 %. 

Prime à la qualité 

Depuis le 1er août 2011, les critères d’éligibilité à la prime à la qualité de 0,50 $/hl sont de 30 000 bactéries 

totales/ml et moins et de 250 000 cellules somatiques/ml et moins. 

LCQ : nouveau calendrier et nouvelles primes 

Afin de permettre une meilleure répartition dans le temps des demandes de certification du programme LCQ, 

l’échéance pour obtenir la certification est reportée d’un an, soit au 31 juillet 2013. La prime que reçoivent 

actuellement les producteurs certifiés est maintenue jusqu’à son échéance prévue pour le 31 juillet 2012. 

Depuis le 1er août 2012, une nouvelle prime mensuelle est accordée aux fermes déjà certifiées et celles qui le 

deviendront, et ce, jusqu’au 31 juillet 2013. Cette prime est de 1,00 $/hl. Elle sera haussée à 1,50 $ /hl le  

1er février 2012 et à 2,00 $/hl le 1er août 2012. 
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Président 
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Vice-président 

Jean-Pierre Larouche 

3e membre de l'exécutif  

Normand Bournival 

Administrateurs 

Hugues Battiste 

Sylvain Bergeron 

Secrétaire 

Josée Tardif 

Syndicat des producteurs de pommes de terre  

de la Mauricie 

Suivi des transactions 

Le projet rendant obligatoire la transmission des données relatives aux 

transactions de ventes en est maintenant à sa deuxième année 

d’application. Grâce à ce projet, la Fédération est maintenant plus en 

mesure de quantifier le manque à gagner des producteurs et l’impact 

des spéciaux en épicerie sur le revenu de ces derniers.  

Sécurité du revenu 

L’obtention d’un juste prix et d’un prix optimal sur les marchés fait partie 

des priorités des producteurs de pommes de terre. De nombreuses 

rencontres se sont tenues tant sur le plan national qu’international dans 

le cadre des efforts de concertation de l’industrie nord-américaine de la 

pomme de terre. Les rencontres avec les distributeurs se font sur une 

base régulière afin de maintenir et renforcir les ententes avec ces 

derniers. 

Le dossier de l’ASRA et des coûts de production sont toujours sur la 

table de travail des producteurs de pommes de terre.  

Biosécurité à la ferme 

Un chantier s’est ouvert, à l’initiative de l’ACIA, soit celui de la 

biosécurité à la ferme. L’objectif est la réduction du risque 

d’introduction et de propagation des maladies et des ravageurs. 

Recherche, développement et publicité 

La campagne publicitaire d’envergure « Épatante Patate! » de la 

FPPTQ s’est poursuivie. L’élément principal de cette campagne 

était le mois de la pomme de terre en novembre 2011.  

Promotion régionale 

Le SPPTM a encouragé le SAM pour la tenue de son gala « Coups de cœur » qui a eu lieu le 1er octobre 2011 

en lui accordant un montant de 500 $. Cette année encore, le SPPTM a commandité, en collaboration avec la 

FPPTQ, un événement très important dans la région, soit la quatrième édition de l’Île aux saveurs de 

Shawinigan qui se déroulait du 11 au 14 août 2011. Cet événement a attiré plus de 4 000 visiteurs et 

comprenait une soirée des brasseurs, une soirée musicale, un combat des chefs et des dégustations de 

produits du terroir. Le SPPTM a commandité l’événement pour un montant de 1 000 $, soit pour la tenue d’un 

kiosque de dégustation dédié à la pomme de terre. L’événement a été un franc succès. 

Négociation des conventions de mise en marché  

Les différents comités du plan conjoint de la FPPTQ ont travaillé à la négociation des conventions de mise en 

marché adaptées à leur secteur de production respectif. 
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Secrétaire 

Réjean Gervais 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Président 

André Auger 

Vice-président 

Christian Poirier 

3e membre de l’exécutif 

Murielle Bergeron 

Administrateurs 

Martin Auger  

Benoit Magny 

Georges-A. Dulac 

Secrétaire 

Réjean Gervais 

Syndicat des producteurs maraichers de la Mauricie 

Du 1er août au 31 décembre 2011, les administrateurs du SPMM ont 

finalisé leur campagne promotionnelle, puisque le Syndicat, en 

collaboration avec le MAPAQ, la CRÉ de la Mauricie et l’APFFQ, a renouvelé 

la campagne promotionnelle des entreprises maraichères de la Mauricie 

et de leurs produits. Celle-ci s’est déroulée via le 

www.fruitsetlegumesmauricie.ca et des publicités dans les hebdos 

régionaux. 

En plus de cette importante activité, 

les administrateurs ont échangé sur 

la situation de la production et les 

prix. Le dossier de l’UPA du futur et 

celui de l’organisation syndicale 

provinciale et régionale des 

producteurs maraichers ont aussi été 

abordés. 

Syndicat des producteurs de porcs de la Mauricie 

Pendant la période visée par ce rapport annuel, les producteurs de porcs 

ont mis leurs efforts dans l’application du plan d’action Le désir de 

durer  qui touche cinq grands axes : 

Suivi de l’évolution de la situation : 

 Suivre l’évolution de la situation au moyen d’indicateurs précis, mis à 

jour régulièrement et connus de tous (production, revenu net, 

endettement, mode de production, mesures d’adaptation, taux 

d’arrérages, nombre de faillites, congé en capital, valeur des prêts). 

Des mesures à caractère collectives :  

 Demander à la FADQ d’adopter des mesures d’assouplissement ou 

d’application graduelles spécifiques au secteur porcin. 

 Régler l’échéance d’avril 2012 pour les PPA de secours instaurés en 

2008. Reprise du SGRM. 

 Poursuivre les efforts entrepris avec les acheteurs pour obtenir une 

meilleure rémunération du marché. 

 Adopter une stratégie et des 

mesures permettant de réduire 

les coûts d’approvisionnement en 

grains. 
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Des mesures à caractère individuelle : 

 Intensifier la mise en œuvre du programme d’adaptation. 

 Explorer des approches nouvelles de production et mettre sur pied des projets pilotes. 

 Accompagner les hommes, les femmes et les familles qui doivent quitter la production. 

Informer : 

 Donner de l’information sur la stratégie d’information concertée : FPPQ – Filière – MAPAQ – FADQ. 

 Créer un comité de pilotage. 

Rétablir la confiance : 

 Rencontrer les institutions financières. 

 Rencontrer différents intervenants de la filière. 

En région 

Pour suivre ce plan d’action, les conseils exécutif et d’administration du SPPM se sont rencontrés pour 

discuter du sujet et a organisé un rencontre d’information pour ses producteurs en septembre. 
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Annexe I : Statistiques régionales1 

Nombre de fermes (total : 1 054) 

 

Nombre de producteurs (total : 1 538) 

  

                                                           
1 En date du 31 décembre 2011. 

Champlain : 181

Chavigny : 173

Des Chenaux : 145

Des Chutes : 124

Grand-Pré : 166

Haute-Mauricie : 22

Mékinac : 137

Val-Mauricie : 106

Champlain : 263

Chavigny : 258

Des Chenaux : 229Des Chutes : 170

Grand-Pré : 251

Haute-Mauricie : 26

Mékinac : 200

Val-Mauricie : 141
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Nombre de membres (total : 1456) 

 

  

Champlain : 263

Chavigny : 258

Des Chenaux : 229Des Chutes : 170

Grand-Pré : 251

Haute-Mauricie : 26

Mékinac : 200

Val-Mauricie : 141
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Annexe II : Lexique 

Acronyme Nom complet 

ACIA Agence canadienne d'inspection des aliments 

AGA Assemblée générale annuelle 

APFFQ Association des producteurs de fraises et framboises du Québec 

ASRA Assurance stabilisation des revenus agricoles 

CAPERN Commission de l'agriculture, des pêcheries, de l'énergie et des ressources naturelles 

CCA Comité consultatif agricole 

CEA Centre d'emploi agricole 

CPTAQ Commission sur la protection du territoire agricole du Québec 

CRÉ Conférence régionale des élus 

CRÉA Centre régional d'établissement en agriculture 

CRFA Collectif régional en formation agricole 

ÉVQ Éleveurs de volailles du Québec 

FADQ Financière agricole du Québec 

FFQ Fondation de la faune du Québec 

FPAQ Fédération des producteurs acéricoles du Québec 

FPCCQ Fédération des producteurs de cultures commerciales du Québec 

FRAQ Fédération des producteurs acéricoles du Québec 

FUPAM Fédération de l'UPA de la Mauricie 

IREC Institut de recherche économique contemporaine 

LCQ Lait canadien de qualité 

MAPAQ Ministère de l'Agriculture, des Pêcheries et de l'Alimentation du Québec 

MFR Maison familiale rurale 

MRF Matières résiduelles fertilisantes 

OBVRLY Organisme de bassin versant des rivières du Loup et des Yamachiche 

PADEA Programme d'appui au développement des entreprises agricoles 

PDAAM Plan de développement de l'agriculture et de l'agroalimentaire de la Mauricie 

PDZAA Plan de développement de la zone agricole et agroalimentaire 

PPA Programme de paiement anticipé 

RMAAQ Régie des marchés agricoles et alimentaires du Québec 

SAM Syndicat des agricultrices de la Mauricie 

SCF Service de comptabilité et de fiscalité 

SGRM Service de gestion des risques du marché 

SPAM Syndicat des producteurs acéricoles de la Mauricie 

SPBM Syndicat des producteurs de bois de la Mauricie 

SPCCM Syndicat des producteurs de cultures commerciales de la Mauricie 

SPMM Syndicat des producteurs maraichers de la Mauricie 

SPPM Syndicat des producteurs de porcs de la Mauricie 

SSAEA Stratégie de soutien à l'adaptation des entreprises agricoles 

UPA Union des producteurs agricoles 

UPA DI Union des producteurs agricoles développement international 

VHR Véhicule hors route 

 



Fédération de l'UPA de la Mauricie

230, rue Vachon
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